
SÚMULA

141ª Reunião Ordinária da Comissão Especial de Política Urbana e Ambiental (CPUA-CAU/RS)

 

DATA 05 Junho de 2024, quarta-feira HORÁRIO 09h às 12h

LOCAL Remota via Microsoft Team

 

 

PARTICIPANTES

 

Isabel Cristina Valente Coordenadora

Guilherme Osterkamp Membro 

Luís Henrique Brock Membro 

Thaise de Oliveira Machado Membro

Andressa Mueller Membro

ASSESSORIA

Melina Greff Lai Arquiteta e Urbanista

Fernanda Schulz Arquiteta e Urbanista

Victor de Lemos Silva Assistente de Atendimento e Fiscalização

 

Convidados

André Martini da Silva Analista Administrativo

Jean Paulo dos Santos Assistente de Atendimento e Fiscalização

Josiane Bernardi Gerente de Planejamento e Estratégia

Luciano Antunes de Oliveira Gerente de Comunicação

 

1. Verificação do quórum

Presenças
Verificado o quórum para início da reunião às 09h, com os(as) Conselheiros(as) acima
nominados(as). 

 

2. Aprovação da súmula da reunião anterior

Votação
A súmula da reunião 140ª reunião ordinária e 14ª reunião extraordinária são aprovadas com 3
votos favoráveis e com as abstenções do conselheiro Guilherme Osterkamp e da conselheira
Thaise Machado.

Encaminhamento Encaminhar para assinatura e publicação no site do CAU/RS.

 

3. Aprovação da pauta e extra pauta

Encaminhamento Mantida a pauta previamente definida. Incluída a extrapauta 6.1 Relato da reunião CAU/BR
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4. Comunicações

Relatores Membros da CPUA-CAU/RS

Comunicado

A coordenadora Isabel comunica sobre a par cipação remota da comissão no Fórum Nacional
das Comissões de Planejamento Urbano e Ambiental no dia 22/05/24 promovido pelo CAU/BR.
Onde par ciparam os membros conselheiros (as) Isabel Valente, Luis Brock, Guilherme
Orterkamp e Nelci Brum. Isabel fala que o Fórum de ATHIS deveria ter do a par cipação do
Gabinete do CAU/RS, porém devido à agenda de reuniões do Comitê da Reconstrução, não foi
possível. Isabel relata que no Fórum promovido pela FNA discu ram ações entre os estados
brasileiros para aplicabilidade da legislação vigente, foi discu do "Por que não se torna
permanente as polí cas de ATHIS em órgão públicos?", a implantação efe va de ATHIS ocorreu
somente no escritório municipal de Salvador/BA. Será elaborado um documento do fórum para
orientar as ações a serem executadas. A coordenadora Isabel fala sobre as ações do "Comitê da
Reconstrução" que também constam na carta aos candidatos das eleições de 2024, para que
possam viabilizar a ATHIS e fomentar o tema com a aplicação das polí cas. Isabel fala sobre os
temas de trabalho da CPUA/BR e a relação com os temas no planejamento da CPUA/RS e do
CAU/RS, todos necessitam estar alinhados. A Comissão de Patrimônio  do CAU/BR irá trabalhar
em conjunto com a Câmara de ATHIS do CAU/BR sobre as questões de patrimônio cultural. A
conselheira Thaise fala sobre a sua par cipação na reunião do Comitê Ação pela Reconstrução
com a Secretaria Extraordinária da Presidência da República, além dos seguinte par cipantes:
os conselheiros Marcelo Heck e José Daniel Simões; o chefe de gabinete Paulo Henrique Soares;
o secretário de relações ins tucionais Fausto Leiria e o secretário da presidência da
república Maneco Hassen. Thaise fala que houveram duas reuniões para levantamento de
dados sobre auxílio na crise e sua composição financeira na qual elaborou-se uma proposta
para ser apreciada pela Secretaria Extraordinária e seguir com seus devidos encaminhamentos.
A proposta está composta com temas comuns a comissão como ATHIS, Planos Diretores e
Equipamentos Públicos. O conselheiro Guilherme fala sobre as ações do Gabinete de Crise no
qual tem par cipação a va do conselho, auxiliando na ajuda frente à emergência climá ca com
os furgões no Vale dos Sinos e no Vale do Taquari em parceria com universidades, o comitê
esta trabalhando com reuniões para monitoramento e planejamento de ações. Comunica sobre
a entrevista em que par cipou para TV Câmara de Porto Alegre/RS com o tema "O que deu
errado e possibilitou as inundações?", fala sobre a natureza que todos somos parte dela e por
isso devemos respeita-la e reforçou que a organização sustentável das cidades seria a solução
para torná-las resilientes, fomentando e aplicando Polí cas Urbanas e Ambientais
fundamentais. O conselheiro Luís Brock fala sobre a par cipação no Encontro Nacional das
Comissões de Polí cas Afirma vas do CAU/BR que os temas são muitos similares na estrutura
do Conselho, podendo haver uma interação entre comissões de todos os CAUs/UF e visando
difundir os temas para fomento de ações afirma vas. Luís apresentou no eventos vários pontos
discu dos durante os anos da Comissão de Polí cas Afirma vas no CAU/RS, como: As datas das
polí cas afirma vas no calendário do CAU/RS, proposta no código de é ca para inclusão de
autos de infração para casos de preconceito e discriminação e a necessidade de um
levantamento da diversidade dos profissionais arquitetos e suas demandas.

 

5. Ordem do dia

5.1 Reprogramação do Plano de Ação e Projetos das Comissões

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relatores Membros CPUA-CAU/RS
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Discussão

A gerente de estratégia Josiane fala sobre a importância de rever os planejamentos estratégicos
para alinhamentos com o planejamento do CAU/BR, como serão as propostas e as ações da
comissão. O assistente Jean apresenta a preposição da gerência e a previsão que foi realizada
com base no ano anterior 2023 e a proposta é de re rada de R$ 10.000,00 (dez mil reais) do
orçado para reuniões da comissão e a re rada de R$ 16.000,00 (dezesseis mil reais) em relação
a par cipação dos membros da comissão em eventos externos per nentes a comissão. Os
membros falam sobre a dificuldade no transporte aéreo e como poderiam proceder para
cumprir com o valor orçado, a gerente de estratégia Josiane fala que irá buscar junto ao
CAU/BR que na medida do possível os eventos ocorram de forma híbrida para que não haja
transtornos e gastos com deslocamentos. A gerente Josiane explica a necessidade de ser
revisado os gastos devido a diminuição prevista nas receitas correntes em relação a catástrofe
climática vigente, com uma estima geral de queda de 15% no total das arrecadações.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

5.2 Comunicação com os representantes institucionais

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS / Luciano Antunes

Discussão

A coordenadora fala sobre a necessidade da comissão verificar os dados dos relatórios
semestrais preenchidos pelos representantes, a assessoria irá elaborar um compilado com  os
dados e apresentará na próxima reunião. Os membros falam sobre a comunicação do CAU/RS
com os arquitetos e a sociedade em geral sobre as emergências climá cas onde algumas
campanhas que estão em andamento sobre a importância do planejamento urbano estão
vinculadas ao plano de trabalho da comissão e que a comissão poderia contribuir para
fomentação dos assuntos abordados. O conselheiro Guilherme fala sobre um ar go publicado
pela revista "Nature" sobre as enchentes do estado, foram elaborados cruzamentos de dados
em que revelou um agravamento do evento climá co tanto em tempo de duração como
também em intensidade de chuvas, devido à agressão ao meio ambiente e também a falta de
planejamento urbano para proteção contra emergências climá cas, sendo que esta ampliou em
12% os estragos, sugere ao conselho a necessidade de combater o negacionismo u lizando a
ciência a seu favor, inclusive fortalecendo o trabalho dos representantes do CAU. Os membros
da comissão contextualizam o momento atual das comunicações entre a comissão e os
representantes ins tucionais, para solicitar o auxílio da gerência de comunicação sobre um
aperfeiçoamento em relação a valorização da par cipação do representante no conselho. O
gerente Luciano fala sobre a valorização do trabalho dos representantes a importância da
divulgação do trabalho dos representantes, a dinâmica desta divulgação abrange novas ro nas
como filtrar o que é mais relevante para ser divulgado, comenta algumas sugestões de
comunicações, fala sobre a periodicidade em que sugere que seja mensal, elaborar uma forma
de envio e triagem destes materiais. Os membros discutem o tema. Surgiram algumas
sugestões como publicações com a par cipação dos representantes em reuniões, apresentação
dos representantes ins tucionais, orientações de envios de materiais e o aperfeiçoamento da
comunicação entre os representantes com o conselho. Será efetuada uma análise das
informações para um maior desenvolvimento do projeto. A coordenadora Isabel relembra que
uma proposição da comissão é que a rede de representantes seja exposta e divulgada para
fomentar a par cipação e engajamento. A assessoria sugere que seja elaborada uma minuta
para que formalizem as contribuições e seja encaminhada a presidência para apreciação, os
membros decidem por pautar novamente para próxima reunião com a par cipação da
Secretaria de Relações Ins tucionais para compor as proposições e prover encaminhamentos
na deliberação.

Encaminhamento
Deliberação 009/2024 CPUA-CAU/RS - C onvite de Par cipação do Secretário de Relações
Ins tucionais para a Reunião do dia 12/06/2024 aprovada por unanimidade de 05 votos
favoráveis.
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5.3 Observatório Urbano de CAU-RS

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS 

Discussão

A assessora Melina apresenta a deliberação de composição do "Grupo Execu vo do
Observatório Urbano CAU/RS" em que constam as diretrizes do projeto e as sugestões da
comissão de indicações para serem analisadas no Conselho Diretor. Os membros ajustam os
termos com as seguintes sugestões: A conselheira Andressa Muller, o conselheiro Pedro Araújo,
o arquiteto Vinicius de Moraes Ne o (Prof. Doutor e docente na Escola de Arquitetura e
Urbanismo UFF) e a engenheira ambiental Sofia Royer Moraes (Doutoranda em Recursos
Hídricos IHP - UFRGS). Os membros discutem sobre o tema e optam por deixar aberto para
sugestões de nomes na apreciação do plenário do CAU. Os membros optam por buscarem mais
indicações para dar segmento com a deliberação de composição. A coordenadora Isabel explica
que esta necessitando de um material do CAU/BR referente ao projeto "Amazônia 2040" para
dar con nuidade ao tema do "Observatório Urbano" pois estão vinculados ao IGEO e desta
forma providenciar o andamento as ações em conjunto com o CAU/BR.

Encaminhamento e 
Será pautado novamente para a próxima reunião para gerar a deliberação das sugestões do
componentes do Grupo Executivo do Observatório Urbano.

 

6.Extrapauta  

6.1 Relato reunião da CPUA/BR 22/05/24

Fonte Membros CPUA-CAU/RS

Relator Membros CPUA-CAU/RS
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Discussão

A coordenadora Isabel fala do plano de trabalho da CPUA/BR que consta o Projeto Amazônia
2040 no qual o CAU/BR irá promover editais de coleta de dados técnicos na Região Norte do
Brasil com o foco em planejamento urbano, que poderão ser incluídos no IGEO, a intenção é
fazer um compilado dos dados para serem apresentados na COP 30 (Conferência das Nações
Unidas sobre as Mudanças Climá cas de 2025). Este projeto é semelhante ao projeto do
"Observatório Urbano", em que a Isabel irá iden ficar meio para cooperação da comissão com
o desenvolvimento do projeto e reciprocamente. A coordenadora Isabel sugere que a comissão
faça um planejamento para que no ano de 2025 publique editais para coleta de dados no
estado para abastecer o projeto do "Observatório Urbano" ou a possibilidade de, após a criação
do grupo execu vo, encaminhar para o grupo execu vo executar esta a vidade. Isabel fala
sobre a viabilidade ou não da criação do grupo execu vo no momento atual em que se
necessita a redução de custos no conselho de uma forma geral. A gerente Josiane fala sobre a
manutenção da criação do grupo execu vo e a forma que será encaminhado ao CAU/BR os
custos existentes para análises e ajustes caso necessário. A coordenadora Isabel fala que
aguarda um material complementar sobre o evento onde estariam compilados os assuntos
abordados, cita o tema de planos diretores em que será desenvolvido a forma de
monitoramento e fiscalização dos planos diretores junto aos municípios, interagindo com o
Ministério Público, como exemplo o CAU/MT. A proposta do CAU/BR é de o mizar o tempo
para que se formem ações conjuntas com Ministério Público, Defensoria e demais órgãos de
fiscalização. Fala sobre a carta aos candidatos gerada pela CPUA/BR que compilou as
contribuições dos CAUs/UF e o obje vo seria a entrega na marcha dos prefeitos em Brasília/DF,
fala que contou com o envolvimento de todos os membros da comissão e que serviu de modelo
de outros documentos de en dades de arquitetura, ATHIS e formas capacitação para formação
dos escritórios nos CAUs/UF que ainda não possuem o escritório de ATHIS, fala sobre a
divulgação das ações e a necessidade de integração com a CEF para que seja incluída (ATHIS) na
matriz curricular. A câmara de patrimônio faz compõem a CPUA/BR no qual irá interligar
patrimônio histórico com ATHIS. Existe uma proposta na CPUA/BR que os 2,5% do total do
orçamento do CAU/BR que se des na as polí cas de ATHIS, reserve 0,5% para propostas
vinculadas a qualificação Ambiental, sendo assim uma qualificação de espaços públicos como
um exemplo.

Encaminhamento e
O tema será pautado para próxima reunião com o acréscimo do material a ser enviado pelo
CAU/BR.

 

7. Definição da pauta para a próxima reunião

Assunto Deliberação do Grupo Executivo do "Observatório Urbano"

Fonte CPUA-CAU/RS

Assunto Apresentação do Relatório dos Representantes Institucionais

Fonte CPUA-CAU/RS

Assunto Comunicação com os Representantes Institucionais

Fonte CPUA-CAU/RS

Assunto Edital de Emergências Climáticas

Fonte CPUA-CAU/RS

Assunto Carta aos Candidatos - Eleições 2024

Fonte CPUA-CAU/RS
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8. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 11h58min com os(as) participantes acima nominados(as).

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão.

Documento assinado eletronicamente por VICTOR DE LEMOS SILVA , Secretário(a) da Reunião, em 28/06/2024,
às 11:15, conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063, de 23 de setembro
de 2020.

Documento assinado eletronicamente por ISABEL CRISTINA VALENTE, Coordenador(a), em 17/07/2024, às
15:34 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063, de
23 de setembro de 2020.

A autenticidade do documento pode ser conferida no portal do SEI CAU, endereço caubr.gov.br/seicau, utilizando o
código CRC 965E7923 e informando o identificador 0247305.

Rua Dona Laura, 320 - 14º andar  | CEP 90430-090 - Porto Alegre/RS

00176.000721/2024-93 0247305v58
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